

Noticias de la RAEMH

Julio de 2023



01 Tendencias migratorias	1
02 Control y gestión de fronteras	2
03 Acogida, acceso a los derechos, protección e integración	4
04 Contexto sociopolítico - aspectos destacados	5



Las noticias mensuales de la RAEMH se centran en determinadas regiones y temas de interés para los miembros de la red y no pretenden ofrecer una visión exhaustiva de la actualidad de la movilidad internacional.

01 Tendencias migratorias



En su reciente publicación "[Uso de las redes sociales por refugiados y migrantes nigerianos en rutas migratorias mixtas: ¿factor de riesgo o de protección?](#)", la MMC analiza el uso de las redes sociales a través de entrevistas a nigerianos en movimiento, teniendo en cuenta factores como el género, el destino elegido y el recurso a traficantes.

Migraciones transnacionales

Solicitudes de asilo: En 2022 se [registraron casi 996.000 solicitudes de asilo en la UE](#). Esta fue la cifra más alta desde 2016.

En su [informe de actividad de 2022](#), la Oficina Francesa de Protección de Refugiados y Apátridas (OFPRA) también constata una tendencia al alza de las solicitudes de asilo, con **Francia** volviendo casi al mismo nivel que en 2019, antes de la pandemia de Covid-19. Sin embargo, la agencia no está viendo la temida explosión tras el estallido de la guerra en Ucrania. La mayoría de las solicitudes proceden de Afganistán.

España: [fuerte aumento de las llegadas a las Islas Canarias desde junio](#), tras más de un año de descenso.

En el Mediterráneo, las autoridades de Ceuta informaron de la detención de varias [personas que intentaban llegar a ciudades españolas desde Marruecos en motos acuáticas](#).

Túnez: En las últimas semanas, para huir de la violencia, las redadas y los abandonos en el desierto (*ver más abajo*), han [aumentado considerablemente las salidas por mar desde la ciudad de Sfax](#).

Italia: En el primer semestre de 2023, de [las 64.846 llegadas](#) por vía marítima, al menos el

38% procedían de África Occidental y Central, lo que supone un [aumento sustancial con respecto al 10%](#) registrado en 2022.

Entre el lunes 10 de julio y el martes 11 de julio, [casi 1.350 personas llegaron a la isla de Lampedusa](#).

Francia: En la isla de Mayotte, departamento francés del océano Índico, [miles de ciudadanos africanos, principalmente de la región de los Grandes Lagos](#), vienen a probar suerte con la esperanza de obtener asilo, a pesar de las recientes políticas muy estrictas y violentas para limitar la inmigración ilegal y la insalubridad de las viviendas de la isla.

Etiopía / EJNA : La OIM revela que niños de la región de Oromia son sometidos a [peligrosas formas de trabajo infantil en granjas de Yemen](#).

Sudán / Egipto : [Egipto ya ha acogido a más de 250.000 sudaneses que huían del conflicto](#). Las autoridades egipcias han reforzado los controles fronterizos, dejando a decenas de miles de personas varadas en las ciudades fronterizas.

Portugal: el Servicio de Extranjería y Fronteras portugués rescató a unos cuarenta jóvenes retenidos contra su voluntad en los locales de la academia de fútbol Bsport. Esta práctica es cada vez más habitual, ya que los [traficantes atraen a jóvenes de África y Sudamérica con la promesa de una carrera profesional](#).

Papa: El viernes 21 de julio, [el Papa Francisco recibió a una delegación de la ONG Mediterranea Saving Humans](#). Dos días después, pidió a los líderes mundiales que "protejan la casa común" y [llamó la atención sobre la situación de las personas devueltas en el desierto del Sahara](#).

Desplazamientos internos

Generalidades: En 2022, [71,1 millones de personas en todo el mundo tuvieron que abandonar sus hogares sin cruzar las fronteras de su país](#). Según la OCDE, es probable que el cambio climático obligue a 216 millones de personas a emigrar dentro de su propio país de aquí a 2050.

RDC: La falta de [ayuda humanitaria para cubrir las necesidades de los desplazados en los](#)

[territorios bajo la rebelión del grupo armado M23 está](#) poniendo especialmente en peligro a las mujeres, que se aventuran fuera de los campos en busca de alimentos y se exponen a la violencia, sobre todo sexual.

Sudán: Desde el comienzo de los combates, más de [2,4 millones de personas se han visto desplazadas internamente](#) en Sudán.

02 Control y gestión de las fronteras

Cooperación y gobernanza

Túnez / UE: firma de una "asociación estratégica" centrada en la lucha contra la inmigración ilegal y el apoyo económico a Túnez. Este acuerdo incluye ayudas [por valor de 105 millones de euros](#)

UE: El 6 de junio, la Comisión Europea presentó [su nuevo plan de acción](#) para reforzar su asociación con los principales países de origen y tránsito a lo largo de las rutas del Mediterráneo Occidental y el Atlántico.

Italia: El [domingo 23 de julio, Giorgia Meloni recibió a los líderes de varios países mediterráneos para promover un "nuevo modo](#)

[de cooperación" con el objetivo](#) de frenar las llegadas irregulares al país.

Senegal: El jueves 27 de julio, Senegal aprobó [su estrategia nacional contra la migración](#) irregular, con el objetivo de reducir los movimientos migratorios de aquí a 2033.

Interpol / Afripol: Una operación contra la trata y el tráfico de seres humanos, llevada a cabo conjuntamente por ambas organizaciones policiales, ha dado lugar a más de [1.000 detenciones en todo el mundo y a la identificación de miles de víctimas](#).

Vigilancia, devoluciones

Túnez: La presencia de personas de origen subsahariano sigue suscitando fuertes tensiones, sobre todo en [Sfax](#), ciudad portuaria con una población migrante especialmente numerosa. Aunque hay [algunas manifestaciones de apoyo](#), el asesinato de un [tunecino durante un enfrentamiento](#) ha avivado la [violencia](#). Las autoridades llevaron a cabo [expulsiones masivas](#) hacia las fronteras a principios de mes. Aunque algunas personas fueron finalmente [recapturadas y trasladadas al sur de Túnez](#), casi [300 siguen varadas en el desierto libio, y otras han sido empujadas hacia la frontera argelina](#). Según las ONG, se han encontrado al menos cinco cadáveres en el lado libio y [dos en el argelino. En un comunicado de](#) prensa, Naciones

Unidas pidió al gobierno que detuviera estas devoluciones ilegales. [La ONG HRW denunció "graves abusos" contra los inmigrantes](#) y pidió a la UE que suspenda su apoyo a Libia en la lucha contra la inmigración ilegal.

España: [Quince personas detenidas en el sur de España](#), acusadas de traficar con 200 sirios y argelinos en barco.

Marruecos: detención de [un hombre vinculado a una red de trata de seres humanos en Tánger](#).

Italia: [Italia se ha negado a repatriar a una persona devuelta ilegalmente a Libia](#), a pesar de una sentencia judicial dictada en Roma.

Desapariciones y salvamentos

Mediterráneo/Niños: En un reciente comunicado de prensa, UNICEF calcula que [11.600 niños han intentado cruzar el Mediterráneo desde principios de año; al menos 289 niños han muerto](#), es decir, unos 11 por semana. [Esta cifra se ha duplicado desde el mismo periodo del año pasado](#). El martes 11 de julio se [encontró el cadáver de un niño de 8 meses en la Costa Dorada española](#).

Operaciones de salvamento: al ser el verano una estación muy concurrida de salidas, este mes se han llevado a cabo numerosas operaciones de salvamento en el Mediterráneo central por parte de varios buques: [Open Arms](#), [SOS Humanity](#), [Geo Barents](#), [Mare*Go](#) y el [Barco de rescate](#), [Ocean Viking](#). Este último, que en una de sus últimas ocasiones denunció a la marina libia por disparar al aire y poner en peligro la vida de la tripulación y los supervivientes, fue finalmente detenido en un puerto italiano por un problema con sus "balsas salvavidas", cuestión que nunca se había planteado en inspecciones anteriores. Los [aviones de Sea Watch patrullan los cielos](#) para ayudar en las operaciones de rescate y documentar las violaciones de los derechos humanos.

Marruecos/España: mientras [la Marina Real anunciaba que había rescatado a 845 personas hasta mediados de julio, las familias de los desaparecidos tras el naufragio del El Attaouia frente a las Islas Canarias el 11 de junio se](#)

[manifestaron](#) para exigir que las autoridades intervinieran para encontrar a sus familiares desaparecidos. El sábado 1 de julio, una embarcación procedente del sur de Marruecos naufragó, [causando la muerte de al menos 51 personas, de las que sólo sobrevivieron cuatro](#). Al día siguiente, [65 personas fueron rescatadas cerca de Tenerife, 1 de las cuales murió a bordo](#). A finales de julio, [al menos 5 jóvenes marroquíes murieron](#) en otro naufragio frente a la costa del Sáhara. La semana anterior, [seis personas fueron halladas muertas cerca de Nador](#), al intentar nadar hasta una lancha neumática aparcada en el mar.

Canarias/Senegal: A principios de julio desaparecieron tres embarcaciones con [300 personas a bordo. Las autoridades senegalesas niegan estas desapariciones](#). El miércoles 12 de julio, una piragua volcó frente a Saint-Louis, [matando al menos a 8 personas](#). Esa misma semana, [una piragua que transportaba a 63 personas también volcó frente](#) a Marruecos, causando la muerte de al menos 13 personas, todas ellas procedentes de la localidad de Rufisque, cerca de Dakar. En la noche del 23 al 24 de julio se produjo otro naufragio frente a las costas de Dakar, en el que murieron [16 personas](#). En España, [el Defensor de los Derechos Humanos abrió una investigación a raíz de un naufragio ocurrido el 21 de junio, para analizar](#) las medidas de coordinación y las acciones emprendidas durante la operación de rescate.



En un informe, [EuroMed Droits](#) presenta un análisis de las prácticas actuales en el Norte de África en materia de **gestión de cadáveres de personas fallecidas o desaparecidas**. A continuación, la red formula recomendaciones a las organizaciones internacionales y a las autoridades nacionales para mejorar la transparencia de las operaciones de búsqueda e identificación de personas

Expulsiones

Marruecos/Senegal: 478 senegaleses rescatados por la Marina Real Marroquí entre el 9 y el 22 de julio [fueron repatriados a finales de julio](#).

Gambia: [Cerca de 300 ciudadanos gambianos fueron interceptados este mes en diversas rutas migratorias y repatriados a su país](#).

Argelia / Níger: Según Alarme Phone Sahara, [19.688 personas han sido expulsadas por las](#)

[autoridades argelinas hacia Níger desde principios de](#) año.

Ghana: La ONU denuncia [las expulsiones de cientos de solicitantes de asilo burkineses](#).

Suiza: Instituciones de asistencia psiquiátrica [critican la devolución forzosa de solicitantes de asilo](#) con este tipo de traumas..

Campamentos

Costa de Marfil: el país ha empezado a recibir refugiados de Burkina Faso (más de 30.000 personas según fuentes oficiales) en dos lugares de tránsito establecidos en el norte del país por el gobierno marfileño. [Cáritas Costa de Marfil interviene](#), en particular distribuyendo alimentos.

Chad: Construcción de [nuevos campos en el este](#) del país para acoger a personas procedentes de Sudán. El gobierno ha asignado terrenos para la construcción de tres nuevos campos, mientras que ACNUR ha ampliado siete emplazamientos ya existentes, que albergan a más de 400.000 sudaneses llegados en los últimos 20 años.

03 Acogida, acceso a los derechos, protección e integración

Asilo, Residencia

Angola: Según el ACNUR, [Angola acoge a unos 56.950 refugiados y solicitantes de asilo](#) procedentes de diversos países, la mayoría de la RDC.

Chipre: El gobierno ha anunciado que los solicitantes de asilo que lleguen a partir del 1 de enero de 2023 quedarán [excluidos del programa de reasentamiento en otro Estado miembro de](#) la UE. Según las autoridades, este mecanismo de reubicación anima a los exiliados, sobre todo sirios, a venir a Chipre con la esperanza de trasladarse a otro país europeo.

Reino Unido: El Parlamento británico ha aprobado una ley sobre inmigración que [prohibirá solicitar asilo a quienes lleguen ilegalmente a Inglaterra a través del Canal de la](#) Mancha.

Hogar, protección

Reino Unido: Según el diario The Times, el gobierno ha comprado tiendas de campaña para [alojar a más de 2.000 solicitantes de asilo recién llegados](#), evitando así alojarlos en hoteles, considerados demasiado caros. Sin embargo, una nueva condena acusa a las autoridades británicas [de haber alojado "sistemática" y por tanto "ilegalmente" a menores no acompañados](#) solicitantes de asilo en hoteles, sin la protección

de las autoridades locales. 154 menores siguen desaparecidos de los hoteles donde se alojan, entre ellos un niño de doce años. Londres también ha anunciado que [pronto se someterá a una prueba de edad a las personas que afirmen ser](#) menores.

Integración y acceso a los derechos

Francia :

En el suroeste de Francia, una asociación (Welcome66) da [clases de natación a exiliados](#) traumatizados por su travesía marítima, que no saben nadar.

Reino Unido: el [Ministerio del Interior ha sido condenado](#) por no abonar el importe total de las prestaciones debidas a mujeres embarazadas y familias con niños en proceso de asilo. El tribunal

insta a las autoridades a abonar estas cantidades que faltan a las personas afectadas, para que puedan alimentarse adecuadamente.

Suiza: [El TEDH ha condenado a Suiza por rechazar las solicitudes de reagrupación familiar](#) de refugiados alegando que dependían de la asistencia social.



Un periodista ha llevado a cabo una investigación sobre [los "cero-uno", personas "nacidas" el 1 de enero, especialmente bien representadas entre quienes emigraron a Francia a partir de los años sesenta](#). A partir de los datos disponibles en el Instituto Nacional de Estadística francés, la encuesta arroja luz sobre estos grupos de personas que llegaron a Francia para cubrir necesidades de mano de obra en la industria, pero que no estaban inscritas en el registro civil de su propio país. Los empresarios indicaron como fecha de nacimiento el primer o el último día del año natural.

04 Contexto sociopolítico – hechos remarcables

África

Cumbre Rusia-África: a finales de julio se celebró en San Petersburgo la segunda edición de este encuentro, al que asistieron cerca de cincuenta delegaciones africanas. [Evitando los temas militares](#), Vladimir Putin anunció ["entregas gratuitas de 25.000 a 50.000 toneladas de cereales a Burkina Faso, Zimbabue, Mali, Somalia, la República Centroafricana y Eritrea"](#).

África septentrional

Túnez: El presidente Kaïs Saïed sigue mostrándose muy [reacio a conceder un préstamo del FMI](#), a pesar de la alarmante situación económica del país (deuda del 80% del

PIB). Se opone a las exigencias del FMI de suprimir las subvenciones estatales a los productos básicos y de reestructurar un centenar de empresas públicas endeudadas.

Marruecos / Argelia: En un discurso a la nación, Mohammed VI dijo que esperaba [reabrir las fronteras entre ambos países](#), cerradas desde 1994. Argelia rompió sus relaciones diplomáticas con Marruecos en agosto de 2021, acusando a Rabat de "actos hostiles".

África Occidental.

CEDEAO: [Reunión en Abuja](#) entre los dirigentes de Níger, Guinea-Bissau, Benín y Nigeria, para debatir sobre las transiciones democráticas y la seguridad en la región. Estos 4 países han creado una comisión en el seno de la CEDEAO para encontrar soluciones alternativas de seguridad tras la retirada de la Minusma en Mali, incluido el posible despliegue de soldados de países de la región.

Además, el recién elegido Presidente de Nigeria, Bola Tinubu, [presidirá la CEDEAO](#) a partir de enero de 2024.

Costa de Marfil: [suspensión de las exportaciones de cacao](#) para la temporada 2023-2024 tras las fuertes lluvias y las inundaciones en muchas explotaciones. Costa de Marfil es el primer productor mundial de cacao, que representa el 40% de las exportaciones totales.

Ghana: El Parlamento votó [la abolición de la pena de muerte](#) para los llamados delitos "comunes" (pero no para la "alta traición"). Desde 1992 no se ha llevado a cabo ninguna ejecución. De los 55 Estados miembros de la Unión Africana, 26 han abolido la pena de muerte por ley, 19 aplican una moratoria a largo plazo y 15 la mantienen.

Níger: [grupos militares dieron un golpe de Estado el 26 de julio](#), secuestrando al presidente Mohammed Bazoum y [autoproclamando](#) nuevo hombre fuerte del país al [general Abdourahamane Tchiani](#), jefe de la guardia presidencial, con su movimiento el CNSP (Consejo Nacional de Salvaguarda de la patria). En Niamey se produjeron manifestaciones de apoyo a los golpistas () y ataques a la embajada de Francia. Por su parte, los [jefes de Estado de África Occidental, reunidos en la cumbre de la CEDEAO](#), ordenaron el bloqueo económico de

África Oriental

Etiopía: USAID y el PMA han anunciado la [suspensión total de la distribución de ayuda alimentaria](#), tras un escándalo considerado por la agencia estadounidense como el mayor desvío de ayuda alimentaria jamás visto en África, si no

Argelia: [calor extremo e incendios muy](#) graves en el norte y el este del país, que causaron al menos 34 muertos y obligaron a evacuar a cientos de personas. También en Túnez volvieron a producirse incendios que causaron estragos en el noroeste.

Níger y la suspensión "inmediata" de "todas las transacciones comerciales y financieras", al tiempo que daban a los golpistas un ultimátum de una semana para restituir a Mohamed Bazoum en su puesto.

Nigeria: nuevos [atentados](#) este mes en [el este](#) del país. En el estado de Adamawa se ha declarado un toque de queda de 24 horas. Los ataques se atribuyen a grupos armados no estatales. Pero una investigación también apunta a [abusos del ejército nigeriano](#) en el marco de la lucha contra Boko Haram .

Senegal: A pesar del anuncio del presidente Macky Sall de que no se presentará a una tercera reelección , la situación política sigue siendo tensa, con la [detención](#) del jefe del sitio web de noticias Dakar Matin, la [nueva detención del político de la oposición Ousmane Sonko](#), acusado de nuevos cargos, y, por último, el 1 de agosto , el anuncio de la [disolución del PASTEF](#), el partido de Ousmane Sonko . Se desplegó una gran presencia policial en Dakar para evitar nuevos actos de violencia. Al mismo tiempo, se están llevando a cabo investigaciones periódicas sobre casos de [tortura y violencia policial](#).

Sierra Leona: [amplia victoria del partido presidencial en las elecciones legislativas](#). La oposición denuncia el fraude electoral.

Togo: un [nuevo atentado](#) en el norte del país mata al menos a doce soldados. Nadie ha reivindicado el atentado, pero todas las miradas apuntan a los yihadistas Grupo de apoyo al Islam y a los musulmanes (GSIM), que ha reconocido estar detrás de 10 de los 14 atentados perpetrados en Togo desde enero.

en el mundo, por su magnitud y duración. Se trata de una decisión sin precedentes para un país que sale de dos años de guerra civil en la región de Tigray, pero que también sufre la sequía más violenta que ha vivido en cuatro

décadas. MSF pide el retorno inmediato de las distribuciones.

Kenia: 2 personas muertas en [protestas de la oposición contra el alto coste de la vida y las políticas del gobierno.](#)

Sudán: desde que estallaron las hostilidades el pasado abril, el conflicto no ha cesado y han

África Central

República Centroafricana: el 30 de julio se [celebró un referéndum sobre una nueva Constitución](#), apoyada por el presidente Faustin-Archange Touadéra, que incluye planes para ampliar el mandato presidencial de cinco a siete años y abolir los límites de los mandatos, lo que le permitiría presentarse a un tercer mandato. Los principales partidos de la oposición y organizaciones de la sociedad civil, así como grupos rebeldes armados, han hecho un llamamiento al boicot de las elecciones. La oposición crítica especialmente la falta de un censo electoral actualizado y la falta de independencia de las instituciones encargadas de garantizar la imparcialidad de los resultados.

fracasado [numerosos intentos de mediación](#). Hasta la fecha, más de 3.000 personas han muerto y 3 millones han sido desplazadas. [La Corte Penal Internacional ha abierto una investigación](#) sobre las recientes atrocidades cometidas en la región de Darfur.

RDC: [nuevo atentado](#) en Kivu Norte (este del país), en el que mueren al menos 8 civiles. Se sospecha que el M23 está detrás.



WITH OR AGAINST US
PEOPLE OF THE NORTH-WEST REGION OF CAMEROON CAUGHT
BETWEEN THE ARMY, ARMED SEPARATISTS AND MILITIAS

Camerún: publicación por Amnistía Internacional del informe ["Con nosotros o contra nosotros: La población atrapada entre el ejército, los separatistas armados y las milicias en la región Noroeste de Camerún"](#).